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宁波两会宁波两会聚焦聚焦

城市间的抢人竞争压力大
宁波的引才政策要体现错位竞争

“宁波的人才政策制定紧跟上海、杭州的步伐，与长三角其他大城市同
质化严重。”市政协委员、宁波市职业技术学院图书馆馆长薄纪康建议，在浙
江大湾区建设的背景下，面对杭州、上海等大城市都在争抢人才的局面，宁
波的人才政策应该体现错位竞争。

“宁波的人才引进不用全面开花，可以先在重点领域形成突破。”薄纪康
委员认为，结合宁波的产业背景，应先将港口、制造业定为优先引才行业。
在制定人才引进的优惠政策上，提高同级别引进人才的待遇，让低一级标准
的人才享受上海、杭州等城市高一级人才的待遇。

还要不拘泥人才的落户形式，开展多种形式的人才合作项目。对于难
以落户的，可以采用合作、兼职等多种途径让人才为宁波所用。如上海、杭
州对海外高端人士工作时间规定一年中至少6个月，宁波则可以利用这些
人士这6个月之外的时间进行洽谈。

“政府、政策因素对于引进海外高层次人才非常重要，但这并不是唯一
因素，城市影响力尤为重要。”薄纪康委员建议，宁波市政府应加强对外宣传
力度，提升城市在海外人才心中的形象，通过宣传营造良好的引才氛围。

海洋人才紧缺成短板
建议集中力量引进海洋相关专业人才

作为国家“十三五”海洋经济创新发展示范城市，近年来宁波的海洋产
业发展迅猛。市政协委员、宁波中远海运物流有限公司船务部总经理助理刘
正义在调研中发现，宁波的海洋人才与海洋经济发展极不协调，海洋人才结
构失衡，制约了海洋经济的快速发展，也成为宁波海洋事业竞争力的短板。

“同为计划单列市的青岛，拥有海洋科研机构28家，各类海洋技术专业
人才5000余人，占全国同类人才的30%。而宁波与青岛有较大差距。”刘正
义委员认为，宁波“以水为魂、倚港衍生”，亟待加强海洋人才的培养和引进
力度。

他建议要进一步完善高校涉海专业，对艰苦行业的专业、部分基础学科
专业及传统专业采取保护与改造相结合的措施，还应增设海洋法律、海洋旅
游、海洋水域保护、海洋信息管理、海洋贸易等人才比较缺的专业。

扶持发展海洋新兴产业，建设一批海洋科研成果产业化基地，促进海洋
装备制造业、海洋生物医药产业、海水利用等产业进入宁波，带动区域产业
结构升级。

刘正义委员还建议，因地制宜制定海洋人才发展政策。对外可采取柔
性引进、技术引进等方式解决海洋相关行业人才紧缺的问题，对内可适时增
加海洋科学职称评定内容，以吸引人才、留住人才。

农业行业留人难
应加大对农业青年人才的培养和扶持力度

作为长期扎根在农村一线的代表，市人大代表、宁波杭州湾新区旺圣鹅
业专业合作社负责人鲁华芳，对我市农业青年人才紧缺的现状感到忧心。

鲁华芳代表在调研中发现，现在宁波青年人不愿“种田”的情况十分普
遍。大学生在日常管理、技术支持、创新设计方面都有优势，农业发展需要
大学生。但因为工作环境、工资待遇等客观问题，农业企业想招纳高层次人
才不容易，面临留人难、发展难等问题。

如何促进我市农业青年人才的发展？鲁华芳代表提出了五条建议，分
别是明晰发展定位，强化产业留才；加强政策扶持，实行资金助才；打造孵化
模式，促进项目育才；培育职业农民，实现乐于成才；弘扬工匠精神，推动专
业用才。

具体包括可借鉴美国、日本等国家的发展历程，发展“小而精”的特色农
业，并在单一农业品种领域内做优质量、做大品牌。进一步强化农业青年创
业就业政策扶持。在各中心镇建立大学生农业众创园，实行土地集中供应、
地租优惠，使农业青年拎包入住，储备优质项目。

鲁华芳代表还建议，探索实行职业农民专业化证书，进一步提高现代农
业门槛。加强农业职业教育，推动职业学校与现代农业开发区、农业产业化
龙头企业的联合互动，逐步形成具有一定规模的新型职业农民队伍。加强
高校涉农专业合作交流，通过“订单培养”“校企共建”等方式，推动农业产学
研用深入合作，增强农业青年人才培养的适应性和针对性。

首席记者 孙美星

我市在落实省委、省政府“最多跑一次”改革中力度大，
举措得力，深受市民拥护。但市人大代表、浙江盛宁律师事
务所主任赵永清发现，还是有一些部门及其工作人员没有
建立相应的规范，责任感不强，办事态度冷漠，给办事群众
留下负面影响，损害了政府的形象。

比如，某女士通过法院的拍卖系统，拍得某住宅小区的
地下停车位产权。她凭人民法院出具的产权过户裁定书，
去市行政服务中心办事大厅办理产权手续，却因为种种原
因跑了三次。如果不是某女士据理力争，可能她还要跑四
次、五次，甚至更多次。

赵永清认为，对于这类常见的业务，一个部门不同工作
人员采取了随意性很强的不同办证标准，有关部门及其工
作人员不能与其他有关部门形成共识，方便群众和企业办
事，落实“最多跑一次”就无从谈起。

为此，赵永清建议，本着方便群众和企业办事的角度，
有关部门应该梳理一套规范，在网上和群众容易看到、询问
到的地方公开展示，让办事的群众和企业很容易查到、了解
办什么样的事情需要什么样的文件，才能办成事。同时，必
须杜绝工作人员的随意判断以及自由裁量，让群众和企业
反复跑，多次跑。

处理有关公务（如审批、发证、接受处罚、缴纳有关费
用）的行政机关及其授权机构，应该与其他有关机构和部门
本着方便群众、方便企业的目的，形成相互配套认可的共
识，避免把办理有关事务的负担转嫁到群众和企业身上。

对于已经答应群众和企业办理相关手续后，再提出新
的要求，要求新的材料、证明，甚至是不合理的要求的，应当
追究该部门以及责任人员的责任，切实落实“最多跑一次”。

记者 林伟

人才竞争白热化，
宁波该如何错位竞争引人才？
代表委员就如何“抢人才”“培养人才”出谋划策

人才是城市经济发展的核心要素。在全球、全国各大城市都在
争抢人才的背景下，宁波该如何实现高效引才？除了引进人才，宁波
在本土人才培养上该如何发力？记者了解到，今年两会期间，“人才”
成为人大代表和政协委员们高度关注的话题之一。
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很多市民都注意到，去年我市发生了多起因新房精装
修质量较差引发的纠纷。东方论坛、中国宁波网民生e点通
上均出现过相关帖子，点击率均过万，网友也几乎都是一边
倒的负面回复。

市政协委员、宁波市气象台首席预报员涂小萍认为，住
宅精装修包含很多要点，装修设计及施工表现出特有的复
杂性，不仅要求有普适性的设计，更需要强化市场监管。由
于涉及多方权益，监管难度极大，房屋精装修尚存许多不尽
如人意的地方。

为此，涂小萍建议，开发企业的精装修住房，应在销售
楼盘内建造实体装修样板房，作为向购房者展示的最终交
房标准；建设单位在精装修住房项目预（销）售合同中，应明
确主要装修设备和材料的类型。精装修住宅交房时的装修
质量不能低于样板房水平，样板房在合同约定的交房时间
前不得拆除。

开发企业在交房时，除向购房者提供装修质量保证书
外（包括装修明细表、装修平面图和主要材料及部品的生产
厂家等），还需为业主提供装修材料的电子化查询手段，作
为房产交付的必要条件之一。

以精装修住房建设质量为重点，建立开发商商品房建
设管理及企业诚信体系，实行房地产开发企业资质等级与
精装修质量业绩挂钩，对优质资质开发企业给予一定政策、
信贷支持等倾斜。 记者 林伟

市政协委员涂小萍：

加强精装修房质量监管

市人大代表赵永清：

加强“最多跑一次”改革实施力度


